

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., sábado 25 de mayo de 1912 || Núm. 110

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA.—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

### Antonio Urbano & Hno.

#### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

### Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

### Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranta, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

### De Tres Ríos

No puede la calumnia ni la maledicencia de los despechados abrirse campo en la conciencia popular.

La envidia y el escozor bien pueden hacer convulsiones desesperadas al ver su impotencia, pueden arrojar sus dardos envenenados y ponerse pálidos de rabia, pero no podrán conseguir siquiera falsear a uno sólo de los republicanos que nos alistamos con tiempo para cuando llegue la época de hacerlo, de estar prevenidos a defender los intereses del Partido que son los de la Patria. Y no conseguirán falsearlo, declimos, puesto que las hojas sueltas y los periódicos que han tratado de empañar el cristal purísimo de la honra del Jefe del Partido Republicano, sólo han merecido del pueblo sen sato, miradas de lástima cuando no desprecio.

¡Cuánta diferencia entre la acogida que se hizo a estas hojas sueltas y a la que se le hizo al avance de EL REPUBLICANO que traía la sensata, y reposada contestación del Lic. don Máximo Fernández!

Ese estilo pulcro, comedido y sincero, revelan la tranquilidad de conciencia y la inocencia de nuestro querido amigo y admirador Jefe.

Impelidos por la voz imperiosa de un deber de justicia, levantamos nuestra protesta contra esa prensa que en su afán de lucrar no siente empacho de empañar reputaciones bien cimentadas.

Tres Ríos, 19 de 1912.

Rodr. Mora C., Víctor M. Muñoz, Fausto Calderón Coto, José Calderón M., Eliseo Vargas S., Juan Acuña V., P. Varela E., Jesús Calderón C., Elías Garro A., Rafael Villalobos C., Salvador Abarca B., Rubén Sanabria E., Procopio Nájera M., Joaquín Echavarría, J. Sanabria E., Leonidas Villalobos, A. Cantillo C., Rafael Méndez, a ruego de Inocente Badilla, A. Cantillo C., José Rivas, Abelardo Fonseca T., Juan F. Solís, Buenaventura Pastor, Guillermo Ruiz, Rafael Solís, Gaspar Vargas, Rogelio Mora V., C. Verzo-la B., Rafael Garita R., Vicente Rojas Manuel Rojas, Pedro Conejo, Constantino Flores, Arturo Solano, Tomás Vega A., Leandro Flores, Roberto Fonseca G., E. Céspedes M.

### Movimiento diario

Los que nacen

María del Carmen, de Eladio Salazar y de Anita Mata.

Joséfa, de José A. Granados e Isabel Arce.

José, de Juan José Figueroa y Jesús Zumbado.

Alice, de Carlos Nelson y Carlota Muñoz.

Angela, de Santiago Garita y Filomena Calderón.

María, de Ascensión González y Segundina Marín.

Los que viajan

Manuel Romero, para España.

Roberto Montiel, para Estados Unidos.

José Pablo Zapata, para Panamá.

Rocco Rimolo, Francisco Dagustino, para Italia.

Juan María Solera y familia, Francisco Segreda y familia para Estados Unidos

Los que mueren

Alice del Sol, 1 año.

### ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado a última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, a la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en la oficina que muy pronto abrirá en esta ciudad.

**R. C. Wetmore,**  
Agente.

### - GRAN BARATILLO CARTAGO -

de José Avilés Valbuena

— Surtido en PAÑOLONES, REBOZOS Y PARAGUAS —

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE PLAZA

Inmenso surtido de mercaderías.—Calle del Tranvía, frente a La Marina

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

# PARA TODOS

Creemos enterados ya á los costarricenses del reportaje del Doctor don Julián Irias, que se publicó en un avance á "La Prensa Libre" y que reprodujo nuestra hoja, ayer. Quedan, pues, desvanecidos todos los cargos injustamente hechos al Licenciado don Máximo Fernández, y nosotros, en los mismos términos de antes; esto es, dispuestos á la lucha de las ideas y á llevar al abanderado de nuestra causa adelante. Y, para acabar de desvanecer la murmuración de que el Licenciado don Máximo Fernández recibió cable y no lo publicó, léase el siguiente documento que por sí solo demuestra lo deleznable del terreno en que se han afirmado los detractores del Lic. Fernández.

## MEMORANDUM

### de los Telégrafos Nacionales

San José, 24 de mayo de 1912 Señor Lic. don Máximo Fernández  
S. D

Hasta ahora, 9 y 20 p. m. de hoy, no se ha recibido contestación del General don José Santos Zelaya á su cable de fecha 18 del corriente.

De U. con toda consideración muy atto. y s. s.,

J. UMAÑA,  
Primer Jefe

## Una grave afirmación desmentida elocuentemente

### Por el hilo se saca el ovillo

Pueden seguir los periódicos sensacionalistas su pretendida obra demoleadora de honras, que, aunque poco á poco, iremos gritando el lodo con que han querido manchar la reputación del Licenciado don Máximo Fernández.

"El Noticiero" del 22 del corriente publicó un artículo en el cual se decía que la casa E. Palazzo & Co de Corinto había entregado cuatro mil libras esterlinas á don Máximo Fernández.

¿En qué quedan ahora esas comunicaciones sensacionalistas y en qué predicado sus autores? Juzgue el público imparcial, y todo el mundo, por la contestación que la casa bancaria ha dado al Licenciado Fernández, y cuyo texto es el siguiente:

"Depositado en Corinto el 23 de mayo á las 8 a. m.—Recibido en San José el 24 de mayo de 1912 á las 5 y 45 p. m.

### A Máximo Fernández

Nunca le hemos enviado á Ud. ni pagado de ningún modo la suma de cuatro mil libras, ni ninguna otra, ni de cuenta de Zelaya, ni de nadie.

E. PALAZIO & Co.

El telegrafista, FED TRISTÁN.

Aunque no eran necesarios estos documentos para llevar al país entero la convicción de que el Lic. Fernández está muy lejos del alcance de las malas armas usadas por los enemigos del republicanismo, con ellos queremos confundir á éstos y dejarlos en el terreno en que se han colocado, en su afán de manchar reputaciones inmaculadas.

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se declaró que á Aquiles Bastos le faltan por descontar 172 días de confinamiento en Golfo Dulce, por fabricación de aguardiente clandestino.

Se confirmó la sentencia dictada por el Alcalde Tercero de este cantón, en que condena á Víctor Obando Guevara, autor del delito de daños, á sufrir 3 meses y 15 días de reclusión ó á pagar ₡ 173 de multa en la Tesorería Escolar de San Francisco de Doña Ríos.

Igualmente se aprueba el auto de sobresimiento definitivo dictado por el Alcalde 2º en sumaria contra Eliseo Granados Montoya por entrada á morada ajena.

Se decretó prisión y enjuiciamiento de Engracia Chaves Lizano por hurto á Andrés Venegas.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Carlos Cascante Jiménez por lesiones á Eliseo Cascante Sandí.

En sumaria contra Florentino Fallas Vargas por abigeato á Leopoldo Jiménez León, se sobreesió provisionalmente.

## La incógnita despejada

Resplandeció como el sol nascente, la inocencia del prestigiado caudillo del Partido Republicano, Licdo. don Máximo Fernández.

Desde su venerado hogar, rodeado de su virtuosa esposa y de sus tiernos hijos, defendía su honor y hacía resplandecer—antes de vindicarse,—su inocencia con la misma serenidad que siempre ha demostrado en todos los actos de su vida.

Sufría como un mártir, mientras sus detractores sacaban á luz negras calumnias é infamias, pero con la esperanza en Dios de que conforme brotaban las blasfemias de los corrompidos de cuerpo y alma, su limpia reputación quedaría en el trascurso de los días sin manchar.

—«Soy inocente!»—decía con la sinceridad de su alma: Y en efecto lo era.

Ahí tenéis, calumniadores ingratos, al digno hombre público que tratábais de confundir entre vosotros.

Estudiad nuevas maquinaciones para desprestigiar al Licenciado Fernández. Seguid vociferando contra él, que su inmenso partido no se desbandará tan fácilmente.

Y don Máximo desde su cuna de ciudadano de la patria y para la patria, dirá: "Perdónalos, que no saben lo que hacen."

P A C O.

# Notas mías

¿Qué dicen ahora? ¿Qué van á decir? ¿En dónde, en qué rincón van á esconder su vergüenza los valientes esgrimistas que pretendieron derribar, con una calumnia burda y enclenque al Jefe de los republicanos?

Pero nó; esos hace tiempo tienen oculta la vergüenza, y no se les dará un arde que le gente decente los mire á la cara.

Ya verán mis lectores cómo, lejos de salir corridos, pretenderán, en alguna forma, con su frescura acostumbrada de apaches, urdir una nueva infamia.

Nosotros? Hace tiempo sabíamos cuál era la explicación del asunto; sabíamos lo que el Doctor Irias ha dicho. Sólo que quisimos, para mayor escarnio de la cuadrilla que ha intentado un homicidio, que su intención quedara bien comprobada, y con la comprobación de ella, la de que nuestros enemigos son ó debieran ser sometidos á un examen antropométrico, para conocer la clase de criminales en que deben ser colocados.

Ningún Carlitos ha sido funesto para el Jefe de los republicanos. Por el contrario, todos han contribuido á hacerla mayor popularidad, á hacer resaltar más sus altas virtudes, sus méritos como hombre político y sus relevantes cualidades de inteligencia y de honorabilidad generalmente reconocidas. Aquel Carlitos, con sus planchas inconmensurables; éste, estimulando al otro á hacer sus tortas.

Y la «camarilla», la mitad del periódico que fué de Borges, cómo se las entenderá ahora; cómo ella, que tiene una imaginación tan excepcional paró todo lo «camarillo», ella, que tiene tan marcadas inclinaciones al crimen, digo, á investigar los crímenes, le irá á dar vueltas á su mollera para salir del atolladero en que se ha metido?

Cogédote he, vieja gazmoña, y de una manera sin igual. No te valdrán tus mafias viejas, ni las del propio Lindo. Cásate como tenías que caer, con todo el peso de una delincuencia frustrada, si es que las hay.

Ahora, grita, si quieres, sigue gritando.

Después de todo, lo que ha resultado es lo que suponía yo: que la campaña iniciada contra don Máximo Fernández, por la legión de los pérfidos, ha sido contraproducente para ellos. Don Máximo es ahora más admirado que nunca; su honorabilidad brilla como nunca brilló, después de la negra noche que los criminales hicieron para consumar su crimen. Y hoy el Jefe de los republicanos, está recibiendo el homenaje de respeto de multitud de personas que antes no fueron sus afectas, y que hoy están declaradamente á su lado.

Os propusisteis, con un solo golpe terminar con el renombre de la figura egregia de un hombre que es modelo en todo, á quien Costa Rica debe mucho, y os estrellasteis contra el escudo impenetrable de la virtud de ese hombre,—y contra el buen sentido de los costarricenses, que no creyeron en vuestros embustes.

Algo más: el jefe de los republicanos, queran ó no queran sus enemigos, seguirá siendo el jefe de aquellos. No hay manera, menos hoy, de que se piense en variar la voluntad inquebrantable de los amigos del Lic. Fernández.

Y si alguna vez tuve razón, esa vez es ésta, pare decir, en alta voz, como lo digo, repitiendo aquella frase que tanto me ha gustado, que tanto me ha encantado por lo profundamente sugestiva, pronunciada en la barra del Congreso por un fanático cada vez que los republicanos obtenían un triunfo en la elección que se verificaba: no hay más tren que el que pita.

CARLITOS

## Una idea magnífica puesta ya en planta

De conformidad con el Decreto nº 1 de 29 de marzo último, recientemente publicado, se han principiado ya las deducciones correspondientes en los sueldos de los empleados del Ferrocarril al Pacífico, para construir el depósito con qué hacer frente á las eventualidades que ocurran por accidentes casuales de los que trabajan en el servicio de trenes.

## VENDO

ALMÁCIGO de CAFÉ de 1ª clase, de la MEJOR CALIDAD.

AMADO VEGA,  
San Juan de San José.

# Ni más ni menos

El Avance á La Prensa Libre del jueves recién pasado resuelve el problema enojoso y sensacional de los cincuenta mil dólares de Zelaya, y pone punto final en tan comentado asunto.

Lo que dice el Doctor Irias no puede ser más claro, más terminante, más expresivo y más conciso. Es un terrible tapaboca para los barateros de la prensa y para los calumniadores profesionales que á menudo asoman la vulgar oreja entre las columnas de los diarios amarillos.

Ni palabra más ni palabra menos: Don Máximo no recibió dinero alguno procedente de Zelaya, dice el Dr. Irias, y lo demás es secreto que se guarda porque tiene sus razones para hacerlo. Y nosotros agregamos: lo demás se lo calla por que á nadie le importa.

El señor Irias conoce la inversión de los mencionados dólares, y no tiene por qué darle cuenta á ningún entrometido de sus actos públicos como Ministro General del gobierno liberal de Nicaragua ni como simple ciudadano de esa república vecina.

Y aquí te quiero ver, escopeta; aquí quiero ver á los lenguones pidiendo cuentas á Irias que es todo un hombre y todo un caballero.

Ya están dorando la píldora: La Información vino ayer muy moderada y en camino de cantar la palinodia; la otra mitad vino brava, porque la consigna es diferir en algo para que no parezcan la misma cosa; y El Noticiero, insolente y resentido á causa de los pocos números que vende y porque ignoraba que la incógnita se había resuelto en favor de don Máximo.

Todavía esperan que Irias diga lo contrario de lo que al principio dijo, y ayer hubo periodista que se estuvo con él hora tras hora haciéndole ejercicio y calistenia para ver si acaso. ¡Cómo juzgan á los demás por lo que son!

La calumnia lanzada contra don Máximo destila sangre; pero más sangre destila aún la deslealtad de los que debiéndonle favores y puestos prominentes han callado por hundirlo ó han hablado por perderlo. Bien se ve de donde proceden estas cosas, y vive Dios que jamás creímos en la maldad de ciertas gentes, cuando acuerpamos con entusiasmo la causa del jimenismo, por más que personas de experiencia más de una vez nos hicieron objeciones.

Estas cosas están pidiendo reparación y el pueblo debe tener muy en cuenta que á ciertos periódicos de esta localidad, reterádas veces se les ha tomado en la mentira. No ha muchos días que esos mismos diarios se hacían eco de la noticia de un viaje á España realizado por don Manuel Coto. No ha mucho tiempo que el estimable joven don Manuel Solea Viquez hizo una manifestación en la cual había cargos severos contra el mercantilismo, el sensacionalismo y el desprecio de ciertos diarios capitalinos por la honra ajena.

La prensa se extralimita. Es principio

jurídico que no puede haber derecho sin deberes; y la prensa en Costa Rica, la prensa amarilla, compuesta de unos dos ó tres diarios, de continuo reclaman sus derechos, pero no conocen sus deberes.

Para muchos ser periodistas es revestirse de inmunidad para hacer caballadas: no todo el mundo puede fundar un periódico ni todo el mundo sabe escribir con hermosura ni todo el mundo tiene dinero para hacersa su defensa.

Hay quien deja pasar los ataques que en un periódico se le hacen, porque no tiene dinero con qué pagar la contestación ó porque no quiere llenar el saco infecto de la avaricia *journaliste*. Y mientras tanto la honra vuela, de las personas infelices que no pueden defenderse, y las heridas quedan sin sanar y las sospechas como sombras de la noche se proyectan sobre alguna conciencia antes pura como el día. Y mientras tanto los magnates del diario, los afortunados, los que están en gracia periodística no dan vuelta que no cuenten, que no canten, que no alaben, que no recuerden los periódicos mercantes en títulos llamativos, en frases bien cortadas, en notas de cada día y de cada instante.

¿La prensa es un cuarto poder?

—Sí lo es; lo es cuando sabe serlo, cuando es digna de serlo. Pero hacer un cuarto poder del diario difamador y mentiroso es como la ocurrencia aquella de un emperador romano que decidió hacer cónsul á su caballo.

Nuestro Código Penal es viejo é incompleto. Marca una pena considerable para el que insulte á otro frente á frente, ante dos ó tres personas, lo que no guarda relación con la pena que señala á los calumniadores por la prensa, ocultos bajo un pseudónimo y resguardados por su posición ventajosa y por sus armas superiores.

Hacemos un llamamiento á la honradez del pueblo costarricense y á sus sentimientos nobles, hacemos un llamamiento á las personas honradas de cualquier credo político hacia estos escándalos que están pidiendo justicia y que están por pedir venganza.

Invocamos el contingente de los periodistas de corazón y de ideas nobles hacia la corrección de estos males, ya que no tenemos una sanción penal eficaz. Hacemos un llamamiento á todos los que quieren la cultura y la moralidad de nuestra patria hacia la fundación de una buena prensa, que algún día pueda reclamar sus derechos como cuarto poder, después de haber cumplido sus deberes de moralizadora.

Más vale ocultar un delito que llevarse girones sagrados de la honradez y de la buena fama ajenas, por perseguir al que delinque. Más vale perdonar al delincuente que sumir en el dolor y la desgracia á los que tienen la desdicha de caer en las sospechas.

N.

# Congreso Constitucional

A las 2.30 p. m. se abrió la sesión presidida por el Lic. don Ezequiel Gutiérrez.

2º Secretario.—Leyó una solicitud del señor Filadelfo Viquez Zamora en la que pide al Congreso una beca para que su hijo que se halla estudiando Ingeniería en el extranjero, pueda completar sus estudios.

Puesta á votación la emisión del proyecto obtuvo 25 votos afirmativos y 15 negativos, pasando al estudio de la Comisión de Gracia.

2º Secretario.—Lee un proyecto de ley presentado en la legislatura pasada por los diputados por Guanacaste referente á un auxilio de ₡ 500 pedido para llevar á término la construcción del Edificio Escolar en el distrito de Matapalo, cantón de Santa Cruz del Guanacaste.

Faerron.—Procede pasar ese dictamen á la comisión actual para que levante un informe y pueda finalizar esa obra ya comenzada.

2º Secretario.—Lee el dictamen de la mayoría presentado por la comisión de Obras Públicas sobre los trabajos de pozos artesanos que se emprenderán en la provincia del Guanacaste.

Soto.—Apoya el dictamen de la mayoría. Hace elogios de lo ventajosos que serían los pozos artesanos, por la fertilidad de las tierras.

Faerron.—El dictamen de la mayoría no llena las necesidades.

Fué desechado el dictamen de la mayoría, entrando á discutir el de la minoría.

Alfaro, J.—Se siente molesto por la actitud de la Cámara respecto á este asunto. Hizo consideraciones acerca de la sequía y pérdida ocasionada en la misma. Pupo.—No se han hecho estudios prácticos para conocer el resultado de los pozos artesanos. Que este asunto se lleve á la Dirección de Obras Públicas y que esa oficina técnica resuelva.

Santos.—El dictamen de la mayoría que

es el deseo de los señores de Alajuela es para más tarde, porque requiere gran costo la parte científica de la obra, y el que propone la minoría es de poco costo y fácil.

Hace moción para que se acojan los dos dictámenes, á fin de satisfacer las necesidades del Guanacaste.

Alfaro, J.—Responde al señor Pupo que si se han hecho estudios, hasta por puntos señalados donde se pueden aplicar los pozos con muy buen resultado. El señor don Anastasio Alfaro está haciendo un trabajo de traducción sobre esta materia.

Una idea de esa naturaleza y de gran provecho no solo para el Guanacaste sino para toda Costa Rica, no debiera haber sido mirada con tanta indiferencia por el Congreso.

Soto.—Propuso á la mesa una nueva forma para la discusión de los dos dictámenes, que fué aceptada.

Fué aprobado en primer debate el dictamen de la mayoría.

—Fué aprobado en todas sus partes el proyecto de ley para subvencionar el Asilo de Huérfanos de Alajuela con 400 colones.

Presidente.—Está en tercer debate el proyecto de ley presentado por el señor Amador para la donación de la finca nacional denominada «La Punta» para el ensanche de la población de Puntarenas.

Amador.—Pinta la necesidad imperiosa en que se halla aquella ciudad con relación al pequeño territorio en que se extiende.

Pinto.—Estoy conforme en lo expuesto por el señor Amador siempre que el Gobierno pueda tener opción á ciertos locales para oficinas públicas ó servicios nacionales si los cree necesarios.

Amador.—Acepta la proposición del señor Pinto.

Discusión detallada

Santos.—Puntualice el señor Pinto lo que va á quedar al servicio del Estado, puesto que hoy están llenos todos los servicios públicos.

Se entabló larga discusión en la que tomaron parte los diputados Pinto, Amador, Figueroa y Santos.

La sesión se cerró á las 5 p. m.

# Consideraciones

Con saña sin excusa, los enemigos políticos del Lic. don Máximo Fernández emprendieron la última ingrata campaña encaminada á desprestigiar en el concepto de los costarricenses al Jefe sin tacha de los republicanos, con el fin premeditado de descartarlo de la vida política del país.

Contra lo que ellos supusieron, su tarea, no sólo no dió el resultado que se buscaba, sino que ha aumentado los prestigios del honorable ciudadano que con tanta lealtad y desinterés ha contribuido al afianzamiento del orden y de la libertad en esta tierra, de suerte que la campaña resultó benéfica, en todo sentido, para el Lic. Fernández y para el Partido Republicano, ya porque ha puesto de manifiesto una vez más la figura querida por las multitudes del Lic. Fernández, con señalado provecho para la causa republicana que hoy más que nunca puede cantar sus triunfos, ya porque también ha puesto de manifiesto la figura moral de los enemigos del Partido Republicano y del Lic. Fernández.

Quién, si de persona juiciosa se trata, va á dudar de la palabra autorizada de nuestro amigo el Lic. Fernández? El, que en los duros momentos en que sobre su cabeza se hacían caer á montones los cargos y los dicitos, con una sencillez esaltadora alzó su frente para decir á Costa Rica, no es verdad lo que se dice, soy inocente, ha tenido el inefable placer de ver que ante la conciencia de Costa Rica, sus palabras han sido consagradas con el sello de la verdad.

En cambio, quién, si de personas juiciosa se trata, va á dar crédito á lo que digan los detractores eternos de los republicanos?

Les debemos, pues, á ellos, á nuestros enemigos, su valiosa contribución que en esa forma nos han prestado para las victorias que nos aguardan. Ellos, sí, ellos nos han dado motivo para que en cualquier momento les cantemos la magnitud del negro crimen que su imaginación creó para dar muerte á un hombre de honor y de gran valía; ellos, que han descendido al terreno de una vulgaridad que horripila, no podrán enfrentarse, en ningún momento á los

republicanos de ayer, de hoy, de mañana y de siempre, en cuya vida no encontrarán una sola sospecha de mácula, un solo hecho que desdiga de su patriotismo.

De esta vez erró el sabio; de la calumnia forjada por los eternos enemigos nuestros, ellos serán los únicos que reciban perjuicio. El concepto de difamadores que se han conquistado en tan buena lid, lo llevarán consigo por toda su vida. ¿Querían más?

Nosotros sabíamos que al Licdo. Fernández no le alcanzaría el arma criminal esgrimida; pero celebramos que nuestros contrarios se hayan empeñado en investigar los hechos, porque aunque lo hicieron con el propósito único de dejar en ruinas el nombre del Lic. Fernández y con el de perjudicar al Partido Republicano impidiéndole su marcha, el resultado de la investigación llevará la alegría sin límites á todos los republicanos del país, no sólo porque se convencerán una vez más de que tienen por jefe al hombre digno siempre de su confianza, sino porque también se convencerán de que no hay que dar ningún crédito á nuestros enemigos, pues si en un asunto de la magnitud del que ha servido para hacer la campaña desgraciada, para ellos, de estos últimos días, han tenido que acudir al expediente infame de la calumnia, para hacernos la guerra, es de suponerse lo que harán en otros de menos trascendencia y responsabilidad.

Ya pasó lo recio de la tempestad. La hemos resistido con paciencia, y contra lo que muchos esperaban, nosotros hemos cobrado nuevos bríos, hemos recibido el aliento que da una victoria como ésta —en que la verdad y la justicia han triunfado contra la falacia y el crimen— y el que como consecuencia de ella nos ha traído la palabra de congratulación de los hombres honrados que sin haber sido nuestros compañeros, han celebrado nuestro triunfo y con él el de nuestra patria. ¡Cuántos compañeros nuevos nos ha traído la campaña difamadora que acabamos de repeler con tan feliz éxito! Y desde ahora, tan lejos como estamos de las próximas elecciones.....

SALUSTIO

# Ugarte y la raza

Cuando vimos en *La Información* de ayer, al plé de un artículo, el nombre de Mr. P. W. Chamberlain, pensamos, y con razón, que se trataba de contestar al remitido injurioso que contra Mr. Chamberlain publicó *El Correo del Póds* y fué reproducido en *El Noticiero*; pero no, era un asunto infantil el que venía cubierto con la firma del apreciable caballero cubano: preguntar á Manuel Ugarte cuál es la raza que él anda defendiendo y pedir á los individuos de corazón y de talento que no anden sembrando la funesta semilla de la desconfianza entre los hombres.

Sin necesidad de gastar muchas palabras en alardes de erudición barata, para establecer que los habitantes de América son indios, descendientes de africanos, orlillos, meztizos ó mezclados con europeos, podemos decir al señor Chamberlain que la raza cuyos destinos defiende con elevadísima nobleza el señor Ugarte es la que habita la vasta zona que se extiende desde el Río Bravo hasta la Tierra del Fuego; de decir, un núcleo de pueblos que representan más de 60 millones de individuos á quienes pretenden sojuzgar y anular los Estados Unidos, como si se tratase de los infortunados plebes rojas, que ya pasaron á la historia.

Es la raza que puebla la extensa región conocida con el nombre de América Latina, la que el señor Ugarte trata de salvar de los zarzapos del imperialismo yankee: raza viril y heróica, que no se dejará, impunemente, remachar la cadena de la esclavitud, si oyendo la voz del Apóstol se compacta en un solo haz de energías para resistir en conjunto á las arteras embestidas del feroz invasor que la amenaza.

Eso no es sembrar la semilla de la discordia sino aconsejar la legítima defensa de muchas nacionalidades en peligro, que tienen derecho á vivir como entidades libres y soberanas, en el concierto de la humanidad.

El señor Chamberlain es cubano yanquizado y por eso se manifiesta adversario de la noble cruzada del conferenciante argentino, que, gastando sus propios recursos y recibiendo en todas partes ataques más ó menos punzantes de los adeptos del imperialismo, sigue imperturbable su altísima labor de patriotismo, predicando la unión de pueblos similares y hermanos, con frase persuasiva de vicente y con serena convicción de apóstol.

Por muchas que sean las espinas que encuentre en su camino el señor Ugarte, debe tener por cierto que ha sembrado en todas partes semillas, no de odio, sino de fraternidad y simpatía que habrán de dar sus frutos en bien de la Gran Patria amenazada de muerte por los yanquis.

LIBERATO FRANCO

Orotina, 24 de mayo de 1912.

## Un individuo declara que le han robado 500 colones

Ayer fue detenido por la policía un individuo que presentaba una herida en la mano derecha producida con arma cortante. Al interrogarle, contestó que se la habían hecho en una casa de juego en donde le habían sustraído al mismo tiempo la cantidad de \$ 500.00.

Ignoramos lo que haya de verdad respecto á este asunto, pero la policía como conocedora del caso investigará los hechos.

**Juan Felipe Picado,**  
ABOGADO Y NOTARIO,  
ha abierto su bufete frente al  
Palacio de Justicia  
an José, 9 de mayo de 1912

**Platería de París**  
Establecida al lado E. del Cuartel  
de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

**Doctora JARWISIA de PICADO**  
Médica-Cirujana  
CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.  
Contiguo al Palacio de Justicia  
Mayo 18.—1 m.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se repone lo que no sea satisf

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

# Cosas de Carlitos

Que día tan aciago me hizo pasar el martes don Carlos María. Ansioso estaba este pobre «Escudriñador» de ver lo que Carlitos ó alguno aunque fuera el portador del Laboratorio tenían que decir de las observaciones que en buena hora hice desembarcar al galeno de marras. Pero nada, y tirando con rabia de mis escasos cabellos, pues ni bigotes tengo que me entretengan, me decía entre mí mismo: si tendría razón el maldito médico cuando me dijo: y usted se imagina que le van á tomar en cuenta esos berrinches? Así me encontraba triste y compungido, cuando se me acercó mi abuelita y palmoteándome el hombro, me dijo: cálmese mi hijito, que don Carlitos se parece á Dios en que tarda pero no olvida.

Efectivamente, ayer miércoles al ver que su excelencia se dejaba venir con dos columnas de la mitad oficial del periódico de Mr. Lindo, salí á toda carrera y sin tomar café á darle un buen tapa boca al soquete del médico. Estaba en camiseta en su cuartillo de solterón tomando el café que le enviaron del hotel; yo iba mudo de alegría y apenas pude ponerle el papel frente á los ojos; él lo tomó y lo leyó con serenidad, y con aire burlón me dijo: dos columnas eh? y del Ministro en persona, qué honra para la familia. Me gusta verlo dando estas explicacioncitas, pero aquí sale con algo que no es del todo cierto, qué digo del todo, que nada tiene de cierto. Veamos doctor: Mire usted, continuó, dice don Carlos María, refiriéndose al competentísimo, sapientísimo y hermosísimo hermano suyo, y al intelligentísimo, eruditísimo, tocayísimo y lindísimo incondicionalísimo Pupito: «estos señores que en realidad fueron los iniciadores de la campaña contra la anquilostomiasis». Dígale usted á don Carlos que no hay tal, que bien puede regalar méritos á diestra y siniestra á quienes le plazca, pero que no lo haga quitándose los a quienes se los ganaron, tanto más si nada le están pidiendo por ellos, ni están haciendo alarde de sus labores.

El verdadero iniciador de esta campaña fué el finado y nunca bien recordado doctor don Gerardo Jiménez Núñez, quien en compañía de su amigo inseparable doctor don Federico Zumbado, hicieron los primeros estudios sobre tan terrible flagelo en este país. El resultado de ellos lo recopiló el mencionado Dr. Jiménez Núñez

y lo publicó en la sección Beneficencia y bajo el título de «Cansancio» en *La Gaceta* números 67, 68, 69 y 70, correspondientes á los días 22, 23, 24 y 25 de marzo de 1900.

Posteriormente y muerto ya el Dr. Gerardo Jiménez, el Dr. Zumbado hizo ver á entonces Presidente de la República Licenciado don Cleto González Víquez, la necesidad de hacer algo para minorar, y, si posible fuera, extinguir esa enfermedad de nuestro país; y quizás á esa advertencia obedeciera el acuerdo número 448 de 13 de febrero de 1908, por el cual se formaba una comisión de médicos para visitar los lugares azotados por la anquilostoma, comisión que se dió á su hermano Luis Paulino y al doctor F. Carlos Alvarado, ganando el primero nada menos que \$ 1,000 colones mensuales y el segundo \$ 500, amén de \$ 200 extra para gastos de alimentación. ¿Qué dice usted doctor? —le interrumpí. Lo que acaba de oír: \$ 200 extra para gastos de alimentación. Caramba—le repuse—con doscientos colones mensuales me comprometo yo á alimentar las mulas de Manuel Hernández y el tronco de percheros normandos de don Alberto González Soto! Si hombre de Dios—me dijo—pero de eso no tiene la culpa don Carlos María, que hasta de la oposición era en esa Administración y por tanto me imagino que no estaría de acuerdo con esos gastos. Pero algunos: Recuérdeme usted, además, que ya en 1907 el infatigable doctor don Mauro Fernández había escrito y publicado un folleto titulado «El Cansancio, Cartilla para el pueblo», que repartió profusamente en todo el país, sin remuneración alguna.

Si estos doctores no merecen de don Carlos María el título de benefactores, por lo menos que no les escamotee el crédito de ser los verdaderos iniciadores de la campaña; ahora, que á su hermano y á Pupito les haya tocado la lotería de sacrificarse por la (Papa) digo, por la Patria, eso es almuerzo de otro costal, y vaya Ud. con Dios, y déjese de alegrías por que don Carlos, el de la M., se ocupe de sus berrinches, que si sigue en su tema á la menor de bastos nos aplica la fórmula n° 3 Brenes-meséniana y nos deja sin comer.

Seguí el consejo? Por cierto que no y aquí me tienen Uds. el mismo.

ESCU德里ÑADOR

## LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia. Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

## Gastos de Fomento

Dirigido por la Secretaría de Fomento para cubrir la plantilla por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas, durante la semana del 16 al 23 corriente mes, así:

Diversos trabajos de Obras Públicas.....	¢ 3601-61
Carreteral Nacionales y caminos.....	2063-70
Puentes.....	1280-35
Suma.....	¢ 6.945-66

San José, 23 de mayo de 1922.

## LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

## ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Antonio Urbano y Hno.

**EL TOKIO**  
ó sea  
**EL ORIENTE EN COSTA RICA**  
Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.  
Visítelo usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

**Inspección**  
á varios edificios escolares

Se ha practicado una inspección minuciosa por la Dirección de Obras Públicas á los edificios escolares de los distritos de Tobosí, San Rafael y Cot de Cartago, á fin de determinar lo que debe hacerse en cuanto á reparaciones y terminación de trabajos pendientes.

Del informe respectivo se deduce que algunos han sido mal principiados en su construcción, pero destruírlos implicaría gastos de mayor consideración, que si se continúan bajo un plan que allí se acoja. El asunto fué sometido á la Secretaría de Instrucción Pública.

## Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

## Alarma

Ayer como á la una de la madrugada hubo la alarma consiguiente por el lado de la Algodonera, debido á varios disparos de revólver que se han oído, sospechando fuera un señor Chacón que habita en una casita de madera, en el lado del potrero que está situado en el alto de la Algodonera.

La Policía ha hecho un registro en dicha casita sin encontrar arma alguna.

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

# BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San Jose entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depositos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el  
termino social de esta firma y  
aumentamos el Capital Pagado en  
C. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que  
cada día del año aumentamos nuestros  
esfuerzos para servirles bien  
persistiendo en nuestro conocido lema:  
CORDIALIDAD, CORTESIA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con  
nosotros. No le pesará

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimiro ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## De Santa María Fiesta del "Arbol"

El domingo 19 de los corrientes a las 11 a. m. dió principio la sencilla y hermosa fiesta del árbol, precluida por el señor Inspector de Escuelas don Lucas Raúl Chacón, acompañado de los maestros, alumnos de la escuela y pueblo en general.

Frente al plantel de enseñanza ciento cincuenta niños de ambos sexos, abiertos en dos alas, y al frente, en medio la bandera de la Patria y sostenida por un grupo de tres niñas, despues los músicos, el señor Inspector, Junta de Educación, Agente Principal de Policía y gran número de vecinos portando todos en sus manos el arbolito de cadro que debían plantar: obsequio del señor Ministro de Fomento.

Dió principio el desfile al son de alegre marcha al rededor del poblado.... ¡Cuadro hermoso de patriotismo, la generación presente enseñando a la futura el respeto y cariño que debemos sentir por ese compañero de nuestra vida, el árbol!

Al regreso los alumnos formaron semicírculo en la plaza pública frente a la tribuna levantada a la sombra de un gigantesco eucalipto. Ocupó el centro del semicírculo el maestro de música don Ernesto Zamora, a su lado los demás músicos; a un golpe de batuta se oyó el canto del Himno Nacional, que todos escuchamos con el mayor respeto y a cabeza descubierta ¡Este canto de la patria en boca de los niños conmovió nuestros corazones: cuánta dulzura y sentimiento se notó en su ejecución.

Al terminar ocupó la tribuna el señor Inspector Chacón, quien con la facilidad de expresión innata en él y con la énfasis de su declamación dió lectura a un bello discurso, lleno de flores retóricas y de pensamientos profundos. Al concluir los niños cantaron «La Marcha Infantil».

La tribuna fué ocupada de nuevo por don Próspero Mena, en representación de la Junta, su discurso fué bello y conceptual, el joven orador con toda serenidad abordó el difícil tema del amor al trabajo, al bien, a la honradez y a la dignificación que estos elementos hacen del hombre.

Siguió un vals «La Agricultura» ejecutado por los músicos y cuando concluyó el señor Director de la Escuela dirigió su palabra al auditorio haciendo historia del árbol y al finalizar recomendó a los niños recoger las semillas arrojadas en las vías públicas y sembrarlas en las orillas de las cercas y así las generaciones venideras tendrán árboles que les den sombra, maderas, flores y frutos...

Al toque de un paso doble los niños marcharon al interior del patio donde se paraba cada uno frente a un hoyito abierto con anterioridad, las autoridades escolares y vecinos también hicieron lo mismo, cantaron el himno «El Arbol» y al concluir, a una voz del Director, todos se agacharon y sembraron su árbol.

Terminado este acto, la progresista Junta de Educación obsequió a los niños con conifes y galletitas extranjeras. Los niños obsequiados hicieron diferentes grupos, sentándose sobre los caballos del terreno. ¡Cuadro simpático de fraternidad humana fué este del desconsuelo... Para los iniciadores de esta fiesta mis parabienes.

Este mismo día a las 7 de la noche fué la conferencia agrícola, sobre la siembra de las papas, en el local de la escuela. El conferencista don Raúl Chacón quedó altamente satisfecho, pues nunca se ha visto una reunión tan grande de hombres, mujeres y niños. Más de trescientas personas, de éstas doscientas eran adultos, que escuchaban con atención las explicaciones agrícolas. Bien por el Gobierno que así instruye al pueblo.

CORRESPONSAL

### Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Lunes, 27.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, via New York.  
Lunes, 27.—Paquetes Postales para Inglaterra.

Llegadas

Sábado, 25.—Estados Unidos y Europa, via Boston.  
Sábado, 25.—Paquetes Postales de Estados Unidos.

## Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando a cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

## Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis --- pulmonar con el uso de estas píldoras ---

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,  
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C<sup>o</sup> Libreros

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.  
San José, 25 de enero de 1912. Apartado 408



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C<sup>o</sup>., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.